



INFORME COMUNICACIONES FEBRERO 2024



Febrero de 2024 será un mes que tendrá un lugar en la historia futura del país por tres hechos que marcaron un verano atípico y que traerán consecuencias en la vida de los chilenos. El primero, los incendios de la Quinta Región, que han sido calificados como la catástrofe más grande desde el terremoto de 2010, y que pondrán a prueba la capacidad del Estado para levantar la zona y dar respuesta a las familias damnificadas.

El segundo, la sorpresiva muerte del ex presidente Sebastián Piñera en un accidente en helicóptero en lago Ranco- que logró crear en el país un microclima virtuoso de armonía política y revalorizó en la figura del ex mandatario - proyecta un desafío para las fuerzas políticas de la centro derecha respecto a su futuro y al carácter que tendrá su oposición al gobierno de Gabriel Boric en los próximos meses. El tercero, el secuestro del exoficial venezolano Ronald Ojeda, con status de refugiado político en Chile, que ejemplifica la grave crisis de seguridad que vive el país y la proyecta a nivel continental, de probarse que detrás de la operación está la conexión venezolana.

Con 132 muertos, 10.000 hectáreas consumidas por el fuego (fuente Conaf), aproximadamente 12.000 casas quemadas (datos Minvu) en las comunas de Viña del Mar, Quilpué, Villa Alemana y un patrimonio botánico y de fauna destruido, los incendios de comienzos de febrero en la quinta región han puesto de manifiesto, en opinión de urbanistas, una serie de falencias en materia regulatoria, construcción de asentamientos en lugares inadecuados y falta de prevención y de protocolos para enfrentar las emergencias. Los sucesivos cambios de liderazgo en la coordinación de la catástrofe realizados por La Moneda (delegada presidencial, ministra de Defensa, vocera de gobierno, Gerente in situ) dan cuenta de las dificultades que enfrenta la autoridad para mostrar eficiencia en la resolución de la crisis, y donde el oficialismo se juega también sus posibilidades de mantener o perder alcaldías emblemáticas.

La trágica muerte del ex presidente Sebastián Piñera, que recibió honores y funeral de Jefe de Estado en medio de masivas muestras de afecto y reconocimiento ciudadano, dio motivo para un sorpresivo mea culpa del presidente Boric ("la oposición al ex presidente fue más allá de lo justo y razonable"), que provocó aplausos en la oposición pero el rechazo de la dirigencia del PC y sectores del Frente Amplio, que calificaron los dichos como "revisionistas".

Las exequias, sin embargo, dieron pie a un reconocimiento de distintos sectores políticos del legado de Sebastián Piñera como un profundo demócrata y republicano, como un gobernante ejecutor y dialogante y como dirigente político que alejó a la derecha del pinochetismo, pero al mismo tiempo ha proyectado un signo de interrogación sobre cómo su figura influirá en el escenario electoral y presidencial del 2025 y en la posibilidad de lograr un acuerdo de los partidos que conforman hoy Chile Vamos y Republicanos y a la cual se podrían incorporar partidos como el Demócrata y Amarillos, como lo había venido trabajando el ex mandatario, con miras a delinear una derecha democrática y moderna.

El carácter "atípico" del secuestro y asesinato del oficial Ronald Ojeda, ex miembro de las FFAA venezolanas, que solicitó y le fue concedido refugio político en Chile (comando con expertise, asesinato y entierro en fosa, no petición de rescate, perfil del secuestrado como disidente al régimen de Maduro y similitud con casos de secuestro realizados por la policía política venezolana) abrieron especulaciones sobre una potencial incursión de Venezuela en nuestro país y generaron un debate sobre la capacidad de los servicios de inteligencia y policías para enfrentar la crisis de seguridad que vive hace meses Chile.

Desde distintos sectores políticos se califica la situación de "extremadamente grave" y como un punto de quiebre con la estrategia adoptada hasta hoy por el gobierno para enfrentar el tema de inseguridad, presencia de bandas internacionales del narcotráfico, sicariato y aumento de crímenes y extorsión en el país.

En carta a El Mercurio, el arzobispo de Santiago lanzó un fuerte desafío al gobierno: "La defensa de la vida de cada ciudadano es la primera tarea del Estado porque es la condición para que pueda cumplir con sus deberes. De no lograr ese cometido, Chile será un Estado fallido, que terminará en manos de gobernantes populistas o de dictadores; y eso es inexcusable".

La declaración del Ejército en la reunión del Coseno afirmando que las Fuerzas Armadas no cuentan con la preparación para enfrentar el orden público por la indefinición del ámbito jurídico referido al uso de la fuerza pública hacen inviable, por el momento, la incorporación de los militares como elementos disuasivos en materia de seguridad pública.

En un año que estará marcado por las elecciones municipales de octubre (antípico y predictor de las presidenciales y parlamentarias), La Moneda ha puesto su foco en tres áreas: seguridad, crecimiento económico y reformas estructurales (pensiones, tributaria),

donde el Congreso tendrá un rol protagónico, lo que hace que la elección de las presidencias del Senado y la Cámara de Diputados en marzo se vuelva un proceso muy relevante y esté amenazando el acuerdo administrativo vigente y que dejaría la testera de la Cámara Alta en manos del PPD.

Aunque el presidente Boric presenta un 30% de aprobación (consistente en el tiempo), la fragmentación política del Congreso, con 21 partidos y el aumento de sectores rebeldes (se agudiza ante proceso electoral), hacen difícil los acuerdos y ponen presión al gobierno para obtenerlos durante el primer semestre.

En materia económica, aunque el ministro Marcel proyecta un crecimiento del 2,5%, las cifras conocidas de la actividad comercial e industrial, del desempleo, de inversión además del gasto en la contingencia hacen pensar a los analistas y al mercado que las cifras de crecimiento bordearán el 1,5% (Encuesta de Expectativas Económicas EEE). JP Morgan, sin embargo, ve mejores perspectivas económicas para el país, y proyecta un crecimiento anual del 2%.

Ya cumpliendo la mitad de su período presidencial, y con señales claras de "pato cojo", el oficialismo pondrá

sus fichas en unir a sus fuerzas (Frente Amplio constituido en partido, socialismo democrático, PPD, PDC y PC) para respaldar su proyecto de pensiones y acuerdo fiscal y conformar listas de candidatos para las

alcaldías consensuadas para enfrentar las elecciones y obtener alcaldías importantes con miras al 2025. El desafío interno mayor de la Moneda hoy corre por cuenta del PC, partido que ha ido agudizando sus

diferencias con el presidente Boric (críticas en temas como la revocación de las pensiones de gracia, la convocatoria al Coseno, la situación judicial del general de carabineros Yáñez, el secuestro del oficial venezolano y el reconocimiento al ex presidente Piñera, que fue calificado de "revisionista").

En la oposición, la confianza está puesta en las encuestas, que siguen mostrando un liderazgo de las figuras de su sector. Panel Ciudadano (24 de febrero 2024) señala que, si las elecciones fueran hoy, Matthei obtendría el 30% de los votos, Kast, el 16%; Bachelet el 10% y Vallejo el 6%, seguidos de Parisi, Tohá, Carter con 4%.

Resulta interesante descubrir, en medio de este escenario país, que los intereses de los chilenos no

coinciden del todo con los que sus líderes se plantean. Al preguntar cuáles son los principales objetivos y metas de los chilenos para el año 2024, las respuestas fueron: estar más tiempo con la familia (26%), mejorar el estado mental (15%), ahorrar dinero (13%) y pagar deudas (13%).

En materia agrícola, el SAG prohibió la salida de frutas frescas desde la región de Arica y Parinacota por campaña de mosca de la fruta. Es importante indicar que las detecciones de mosca de la fruta en la región de Arica y Parinacota no le quitan a Chile su condición de "País libre de Moscas de la Fruta" alcanzada en el

añ 1995. Si bien, dicha plaga se encuentra presente en todos los países de América del Sur, Chile es el único país libre de ella, condición que le ha permitido la exportación de frutas a diferentes mercados.